

Nouvel Lakay

L'année 2025 s'inscrit dans la continuité de ces dernières années marquées par de fortes instabilités. Pourtant, au cœur de ce contexte difficile, des actions prometteuses voient le jour, grâce à la mobilisation et l'implication des habitants du département du Sud. Le projet apicole, initiative phare de cette année portée par notre association, en est une illustration concrète et porteuse d'espoir.

En 2026, nous devons poursuivre et renforcer cet accompagnement afin d'améliorer les conditions de vie des Haïtiens dans nos zones d'intervention. Nous devons soutenir ces efforts collectifs pour contribuer à notre échelle au renforcement d'une Haïti plus résiliente.

En ce début d'année, j'adresse mes meilleurs vœux à l'ensemble de l'équipe de l'association en France, aux bénévoles engagés lors de nos événements, ainsi qu'à nos adhérents et partenaires, sans qui rien ne serait possible. Je transmets également mes vœux les plus chaleureux à nos chers partenaires haïtiens et à toutes les personnes qui leur sont proches.

Kelly LALAGUE

Bonne année 2026

Dans ce numéro

Echo sur	p.1
Actualité.....	p.2
Haïti en action	p.3
Culture et tradition.....	p.3
La sélection de Brigitte..	p.4
Agenda.....	p.4

Echo sur ...

Quand Haïti danse à Vaires-sur-Marne

En octobre 2025, Désir d'Haïti a organisé, pour la deuxième fois, son événement « Cabaret et repas » au Centre des Arts et Loisirs de Vaires-sur-Marne. Cette soirée festive et chaleureuse a rassemblé un public venu célébrer la culture haïtienne dans toute sa richesse. Elle a été marquée par la participation exceptionnelle de la troupe Academi'Art.

Crée en 2022, Academi'Art est une association culturelle engagée dans la valorisation des danses traditionnelles haïtiennes, qu'elle revisite avec un regard contemporain. Durant cette soirée cabaret, la troupe a présenté plusieurs danses majeures du répertoire haïtien, notamment Yanvalou, Ibo, Congo et Parigòl Kòy. Ces chorégraphies, porteuses de sens et d'identité, ont mis en valeur la richesse du patrimoine haïtien.

Au-delà du spectacle, l'événement a offert une immersion gustative typiquement créole. Le menu proposé — punch, acras, riz pois, flan coco — est venu compléter l'expérience et renforcer l'ambiance conviviale en installant une atmosphère familiale et festive.



Désir d'Haïti adresse ses sincères remerciements aux Vairoises et Vairois, dont la présence et les témoignages de satisfaction ont largement contribué au succès de cette soirée. Un remerciement particulier est également adressé à la troupe Academi'Art pour la qualité de sa prestation, son engagement et sa créativité.

Nephtalie JOSEPH

Activités de fin d'année



Marché de Noël

Comme chaque premier week-end de décembre, nous avons participé au marché de Noël à Vaires-sur-Marne. Cette année le temps était plutôt doux, bien que la pluie se soit invitée le dimanche. Mais cela n'a pas empêché les visiteurs de

venir nous rencontrer pour trouver des petits cadeaux à offrir à Noël. Pour la première fois, nous avons décidé de proposer des traditions culinaires, haïtiennes avec les acras et le punch, et françaises avec la soupe à l'oignon. Il faut avouer que les acras ont eu plus de succès que la soupe à l'oignon !

Ce fut, aussi, l'occasion d'échanger sur nos actions avec nos partenaires haïtiens et sur la situation actuelle en Haïti.

Christiane Esteves



Repas de Noël dans la Marne

Depuis plusieurs années, c'est également devenu une tradition d'organiser un repas la dernière semaine de décembre avec un petit groupe de fidèles membres actifs et

adhérents de l'association. Cette année, 10 personnes se sont retrouvées autour de la table de fête, et 3 autres y ont également participé avec un repas emporté.

Françoise Robin

Actualité

Situation en Haïti

Plus de 700 000 déplacés, la moitié sont des enfants

La quantité de personnes déplacées dans le pays atteint un niveau alarmant et continue d'augmenter chaque jour. En effet, plus de 700 000 personnes, dont plus de la moitié sont des enfants, se retrouvent aujourd'hui déplacées à l'intérieur du pays, selon le PAM (Programme Alimentaire Mondial).

Alors que les conditions de vie continuent de se détériorer, les troupes armées compteraient en leur sein, selon les Nations Unies, entre 30 % et 50 % d'enfants, lesquels sont victimes de coercition, d'abus et d'exploitation dans un contexte persistant de fragilité sociale, économique et politique alimentée par la violence. Avec une population estimée à 90 % en situation d'extrême pauvreté, les enfants se retrouvent dans une situation critique où trois millions d'entre eux ont toujours besoin d'une aide humanitaire urgente.



1,5 millions de personnes déplacées suite aux exactions des gangs sont en grande précarité.

Parallèlement, les perturbations politiques qui sévissent depuis des lustres, conjuguées aux conditions économiques, ont conduit à la prolifération des bandits, dont un nombre croissant d'enfants du pays se voient contraints de grossir les rangs faute de moyens de survie.

Quelle est la situation actuelle en Haïti ?

L'augmentation du coût de la vie et des produits de première nécessité provoquée par cette crise ne cesse de progresser. Le taux d'inflation a atteint 31.9 % en 2025 selon l'IHSI (Institut Haïtien de Statistique et d'Informatique).

6,4 millions de personnes, dont 55 % d'enfants ont besoin d'aide humanitaire (OCHA, 2025).

Plus de 5 millions d'haïtiens sont en situation d'insécurité alimentaire aiguë, et environ 125 000 enfants souffrent de malnutrition aiguë sévère (FAO, septembre 2024).

L'impuissance totale des pouvoirs publics fait face à une situation de violence et d'insécurité généralisée qui hante la vie quotidienne des gens. Les gangs armés suréquipés règnent en maîtres et privent la population de l'accès aux droits fondamentaux tels que l'éducation, la santé, etc...

Collectif Haïti de France

Gérard H. Résil, Le National

L'Union Européenne sanctionne Michel Martelly, Youri Latortue, Rony Célestin et le chef de gang Johnson André



Le Conseil de l'Union Européenne indique, dans un communiqué ce 15 décembre, que l'ancien président d'Haïti Michel Martelly et Youri Latortue, son ex-conseiller politique,

sont accusés d'avoir armé et financé plusieurs bandes pour promouvoir leur programme politique et facilité des actes de violences des gangs, ainsi que des violations des droits humains.

Michel Martelly a également été sanctionné par le Canada (novembre 2022) et par les États-Unis (août 2024), pour trafic de drogue, soutien aux gangs armés et corruption, selon les autorités nord-américaines et un rapport du groupe d'experts des Nations Unies, publié en septembre 2023. Le 8 décembre 2025, l'Unité de Lutte Contre la Corruption a demandé des poursuites contre Martelly à la suite d'une enquête sur sa déclaration de patrimoine. L'ancien sénateur Rony Célestin et le chef de gang Johnson André (Izo 5 segonn), sont impliqués dans des violences liées à des groupes armés et à la contrebande. Célestin est aussi tenu pour responsable de l'assassinat, en octobre 2019, du journaliste Néhémie Joseph, qui avait dénoncé ses activités illégales.

Rony Célestin, Hervé Fourcand, ancien sénateur du Sud et Gary Bodeau, ancien député, ont été sanctionnés par le Canada pour avoir utilisé leurs fonctions publiques afin de protéger et faciliter les activités illégales de gangs armés, notamment par le blanchiment d'argent et d'autres actes de corruption.

Jouissant d'une impunité persistante en Haïti, ces personnalités font l'objet d'un gel de leurs avoirs et d'une interdiction de voyager dans l'espace européen.

L'Union Européenne réitère son engagement à soutenir Haïti dans le renforcement de ses institutions et l'amélioration de l'accès aux services publics essentiels, dans un contexte de criminalité et d'instabilité extrême.

L'Union Européenne réitère son engagement à soutenir Haïti dans le renforcement de ses institutions et l'amélioration de l'accès aux services publics essentiels, dans un contexte de criminalité et d'instabilité extrême.

www.alterpresse.org

Haiti en action

Le projet apiculture

Après la construction des ruches, le projet est entré dans sa phase 2 : la formation théorique des bénéficiaires. Des formations ont été menées par les référents locaux dans 3 localités (Camp-Perrin, Carrefour Joute, Chantal) pour découvrir les bases de l'apiculture. Les 11 et 12 octobre derniers, une formation à distance animée par Apiflordev a réuni 30 bénéficiaires issus des 3 localités. Elle a permis d'approfondir plusieurs sujets (biologie des abeilles, protection face aux prédateurs, gestion d'une ruche, techniques d'extraction du miel...). L'enthousiasme et la satisfaction exprimés par les participants témoignent d'une véritable réussite de cette phase de formation.

Le projet se poursuit en 2026 avec la phase 3 : formation pratique aux bénéficiaires.



Kelly Lalague

Coupe du monde de football 2026



L'équipe nationale d'Haïti a réussi à se qualifier pour la Coupe du Monde de la FIFA 2026, qui se déroulera en Amérique du Nord en

2026, offrant une occasion unique de briller sur la scène mondiale et marquant sa première participation depuis 1974, après une victoire historique de 2/0 contre le Nicaragua.

Parmi les joueurs clés, Duckens Nazon a été déterminant, marquant 6 buts au cours des qualifications, ce qui en fait le meilleur buteur de l'équipe. Ruben Providence a marqué le deuxième but lors du match contre le Nicaragua, scellant ainsi la qualification.

Cette qualification est bien plus qu'un simple accomplissement sportif, elle symbolise l'unité et la résilience d'un peuple face à l'adversité. Les supporters haïtiens célèbrent cette victoire comme un moment historique qui ravive l'espoir et la fierté nationale, notamment dans un contexte de crise sécuritaire.

Alter Presse

Culture et tradition

Inscription officielle du Konpa au patrimoine immatériel de l'Humanité de l'UNESCO

Le rythme de musique Konpa (ou Compas) d'Haïti a été officiellement inscrit, le 10 décembre dernier, sur la liste représentative du patrimoine culturel immatériel de l'humanité, lors de la 20^e session du Comité intergouvernemental de sauvegarde du patrimoine culturel immatériel, se déroulant en Inde.



La cassave, (sorte de crêpe avec de la farine de manioc) produite en Haïti et dans les Caraïbes, y avait également été inscrite lors de la 19^e session du Comité, tenue à Asunción, au Paraguay, en décembre 2024. Pour rappel, la soupe de giraumon « Soup Joumou » d'Haïti avait été inscrite au patrimoine culturel immatériel de l'Unesco en décembre 2021.

www.alterpresse.org

Marchés de Noël 2025 en Haïti, entre convivialité et mise en valeur des savoir-faire locaux

Dans un contexte socio-économique difficile, plusieurs grandes villes du pays ont organisé des marchés de Noël durant les fêtes de fin d'année. Loin d'être de simples foires artisanales ou gastronomiques, ces événements sont devenus des rendez-vous culturels incontournables, attirant chaque année des milliers de visiteurs et des dizaines d'entrepreneurs locaux.

L'un des événements les plus attendus a été la septième édition du marché de Noël des Gonaïves. Sous l'égide de l'Innova Group et du Centre d'Attraction Ophnie Phanord (Caophna), environ 15 000 participants ainsi qu'une centaine d'exposants ont pris part aux activités. Depuis deux ans, un forum sur l'entrepreneuriat précède ce marché de Noël. Un panel d'entrepreneurs, d'économistes et de juristes est intervenu lors de sessions de formation sur l'entreprise, l'investissement, etc., avec la participation de près de 4 000 jeunes. « L'initiative du marché de Noël permet de susciter chez les jeunes l'engouement de se lancer dans l'entrepreneuriat. Cette année, nous avons débuté l'activité par une parade, avec une cinquantaine d'écoles de la ville des Gonaïves, des pompiers, la police, des sportifs, dans le but de favoriser une réunification communautaire et l'unité », précise Joseph Chanoine Charles.

De jeunes talents en musique et en slam ont animé l'événement, tandis que la journée de clôture a été marquée par la présence d'artistes déjà reconnus dans le milieu musical haïtien. Une quinzaine de stands de restauration en plein air, des vendeurs de



fresco, des expositions de peinture et de livres, des jeux pour enfants ainsi que des produits artisanaux étaient proposés au public.

Kenold Décimus, responsable de l'entreprise Intégrité Plus Matériaux de Construction, a participé au Marché de Noël de cette année pour la deuxième fois. Il estime que l'expérience a été positive, soulignant une hausse de la fréquentation de l'entreprise :

« C'était une très belle expérience », confie-t-il. Pour lui, le mois de décembre est un moment de partage et de camaraderie. Son souhait est que, dans les bénéfices éventuels du marché de Noël, une partie soit investie dans l'éducation des enfants qui n'ont pas accès à l'école.

Si ce Marché de Noël, dont le budget avoisine les dix millions de gourdes (environ 65 000 €), favorise le « brassage économique, la mixité et le réseautage », Chanoine souligne aussi qu'il a « permis, au fil des années, la création de plusieurs petites entreprises » dans les secteurs de la transformation alimentaire et de l'artisanat. L'initiative a aussi conduit à la création d'un parc d'attractions pour enfants aux Gonaïves, ajoute le responsable. Pour l'édition de cette année, les bénéfices issus d'un tirage, dénommé Piyay Nwèl, sont versés à un fonds destiné à l'Association des gonaïviens d'Outre-mer, en vue de doter la commune d'un centre de dialyse. Ce marché de Noël a été réalisé dans un contexte où le département de l'Artibonite fait face à un nombre record de personnes déplacées par la violence des gangs.

ayibopost.com, Jérôme Wendy Norestyl et Wethzer Piercin (extrait)

La sélection de Brigitte



Le 30 octobre dernier, les membres de l'Académie Française ont décerné leur prix à l'auteure haïtienne Yanick Lahens pour *Passagères de nuit*, éd. Sabine Wespieser, un roman dans lequel elle rend hommage à ses deux aïeules qui ont lutté pour leur liberté au XIXe siècle dans le Nouveau Monde, entre La Nouvelle-Orléans et Haïti.

« Toujours avancer sans se retourner » est le mot d'ordre de ces femmes, dont Elizabeth, née en 1818 à La Nouvelle-Orléans, et Régina, « née pauvre parmi les pauvres » en Haïti un demi-siècle plus tard.

Le roman de Yanick Lahens, plutôt court mais d'une grande densité, exige une lecture lente. Son histoire repose sur deux narrations : Elizabeth est le personnage principal de la première partie et Régina, de la deuxième. Ce sont deux femmes puissantes qui sont nées dans une adversité telle qu'elles semblaient destinées à devenir soumises, et rien d'autre. Pourtant, Elizabeth et Régina sont éternellement liées dans ce livre par une même quête de liberté au XIXe siècle entre La Nouvelle-Orléans et Haïti. Ce faisant, elles deviennent un modèle pour l'écrivain qui porte leur voix au-delà du temps, la voix de toutes les invisibles, sans jamais en faire des victimes.

Agenda

- **Samedi 28 mars 2026** : Assemblée générale à 19 h, salle multi-activités « Les Pêcheurs », rue des Pêcheurs à Vaires-sur-Marne ;
- **Dimanche 12 avril 2026** : Repas haïtien, salle 101, rue Alphonse Manceau à Vaires-sur-Marne ;
- **Dimanche 31 mai 2026** : stand d'exposition au Festival Vert à Brou-sur-Chantereine.



Désir d'Haïti

Association d'intérêt général autorisée à recevoir des dons

✉ 9 rue de Brou - 77360 Vaires-sur-Marne

✉ desir.haiti@laposte.net

✉ <http://desirhaiti.org> - ✉ <https://www.facebook.com/desir.dhaiti>

Quadrimestriel pour les adhérents et bienfaiteurs.

Directrice de la publication :

Kelly Lalague

ISSN : 2271-7463

